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青年报记者 张逸麟

本报讯 一场特殊的围棋比赛昨
天成为体坛，乃至全世界的焦点。谷
歌人工智能Alpha Go与韩国棋王李
世石之间的五番战正式拉开战幕，出
乎不少围棋圈内人士的意料，李世石
最终投子认输。

对于昨天的这一局，不少圈内人
都表示，尽管李世石出现了不小的失
误，但Alpha Go的人工智能比2个月
前击败欧洲冠军樊麾二段时有了更
多的进步，因此对人工智能的未来前
景无法预测。

这场举世关注的比赛于北京时
间昨天中午12点正式在首尔拉开帷
幕，李世石执黑先手以“错小目”开局，
Alpha Go以“二连星”回应。对于这场
比赛，李世石显然有备而来，他的开局
走了一个比较新颖的布局，明显是有
意避开Alpha Go的数据库，确实Al-
pha Go应对不佳，被李世石建立起一
定的优势。然而中盘时，Alpha Go渐
渐摸透了李世石的棋路，下法选择得
非常强硬，几乎招招都是最佳应对。

而在关键的右下角鏖战中，李世
石的心态似乎出现波动，几招都显得
比较保守，最终在右下角一无所获，

之前的优势也被消耗完毕。右下角
的争夺也被看作是李世石最终失利
的关键，随着棋局进入官子阶段，李
世石败局已定，并于开赛3个多小时
后投子认输。

对于这一战失利的结果，李世石
赛前就有心理准备，“我当然可能输
给电脑，”李世石赛前说，“但是围棋
的价值并不会因此而降低，因为电脑
无法感受到围棋的美，也无法理解人
类的情感，所以我将竭尽全力维护人
类的价值。”但这个结果还是出乎很
多圈内人的意料，许多人认为李世石
哪怕输一局也是人类的失败，接下来
的3月10日、12日、13日和15日，李
世石与Alpha Go还有4局棋，围棋界
人士期待李世石的反弹。

对于Alpha Go的实力，外界对它
的理解之前依然停留在今年1月5：0
完封欧洲冠军樊麾二段的时刻，而昨
天的这场对决中，Alpha Go的优点也
还是很明显，优势是Alpha Go很少出
昏招，而李世石却因为心态的波动出
现了较大的失误。但这并不意味着
Alpha Go在对局中完美无缺。

十几年前，电脑深蓝在国际象棋
上战胜了当时的国际象棋棋王卡斯
帕罗夫，当时的深蓝被看作毫无瑕

疵，其原理就是让人工智能在计算上
穷尽了所有的可能，但围棋与国际象
棋比起来，完全是两个层面的计算
量，国际象棋每回合有35种可能，一
盘象棋可达80回合，在计算方面，国
际象棋最多会有10的47次方局面；
而围棋每回合有250种可能，一盘棋
可长达150回合，其合法的组合可能
性超过170位数，即便是当下，都远
远超过了计算机的计算能力。

目前的Alpha Go的核心是两种
不同的深度神经网络——“策略网
络”和“价值网络”，“策略网络”负责
减少搜索宽度，排除明显错误的着
法；“值网络”负责减少搜索深度，通
过对局势的判断，在明显劣势下果
断抛弃某些路线，不用每条道算到
黑。这说明 Alpha Go 并非完美，只
是将“昏招率”控制到最小的范围。
昨天这一局较量，Alpha Go 也出现
了两次较小的失误，只是最终没有
影响大局。

然而Alpha Go目前仍处于测试
阶段，它未来的潜力不可限量，根据
谷歌专业人士透露，Alpha Go已经被
输入了海量的职业棋手对局，其自我
演绎的对局数更是达到了 3000 万
局，相当于人类1000年的学习量。

□赵一智
当IT巨子李开复一边预测着人

机大战首局李世石将胜利，一边一本

正经地指出：机器的最大弱点就是

“缺乏感情”。我想此时，如果机器能

够作出表情，那么一定是在坏笑。

作为前世界围棋第一人，“疯狂

的石头”李世石昨天在人工智能“阿

尔法狗”面前又玩了一把疯狂，开盘

竟然祭出一个平时几乎从没下过的

布局，并且中盘“怪招”频频，似乎想

把局势搅乱，那潜台词似乎在说：“你

不是号称能掐会算吗？咱们比比谁

算计得过谁！”

这是什么？是挑衅！我的理解

——这还是人类以缔造者自居的傲

慢！通俗点说：爸爸对儿子的态度。

其实不只是李世石、李开复，从中

方讲解室里的古力、王雷等职业棋手

多次对机器“下错”的批评和早早预测

“李世石将获胜”的言辞中可以看出，

人类在感情上，是不服人工智能的。

实战的进程也很有意思，“阿尔

法狗”在连续出现两手“败招”后，李

世石的黑子在中盘确立起优势，此时

李世石落子的手法，被熟悉他的古力

看出了“自信”的意味，似乎在宣示胜

利。然而，棋局的结果却让所有人傻

了眼，机器在最后时刻逆袭，将得意

忘形的李世石从“造物主”打回原形。

这一幕现实版“人类的失算”，瞬间

让我想起的是多部类似《机械姬》、《黑

客帝国》这样讲述人工智能战胜、征服，

并最终奴役人类的科幻电影。只是，人

类对未来的狂想，这次实实在在地从虚

构的文艺作品被拍成了“真人秀”，呈现

在我们眼前。耳边回响的则是更多粗

制滥造的科幻片、动画片里一句让人腻

烦的台词：“愚蠢的人类……”

观毕昨日这局棋，你害怕了吗？

你还会嘲笑那些科幻片导演是在危

言耸听、杞人忧天吗？至少我不会

了。我只会瑟瑟发抖。

与其说我害怕的是，未来某一天，

人类亲手创造出的人工智能在逻辑运

算、判断等理性层面会青出于蓝，不如

说我更担心生为人工智能之父的人

类，会因为一些负面情感而自我断送，

一败涂地，像恐龙一样灭绝，或像《黑

客帝国》中那样被机器奴役和控制。

人类世世代代积重难返的负面

情感有哪些？李世石们昨天已交出了

一份答卷：面对未知紧张失措、兴奋过

度；面对优势傲慢、轻敌、提前忘形。

此外，人类对待机器还有一种偏见：

“你是我创造的，所以我永远驾驭、支

配你，你永远从属、服务于我，不能爬

到我头上。”——人类讲究论资排辈，

这又是一种来自文化层面的劣根性。

一旦事实与人类所认知的人伦、道理

相悖，人类可能会承受不了，感情会崩

溃，然后便是一溃千里……

回到棋盘上，我充分相信李世石

将在下一局或下下局中很快找回打

败机器的成就感，因为人类也在成

长，而人工智能也会失算，可是只要

人类还存在一些“无聊的感情”，人工

智能终有“乘虚而入”的一天，就像电

影里演的那样。

而如果“缺乏感情”反而能战胜

“拥有感情”，谁又能说这不是一种冰

冷的讽刺？届时，作为被征服者的一

员，你还能为这样俗套的“电影桥

段”，为人工智能插入人类编年史的

“黑色幽默”，陪上几声苦笑？

不服！
柯洁“宣战”人工智能

本报讯 记者 张逸麟 作为目前
国内屈指可数的顶尖棋手，柯洁九段
昨天也对李世石与Alpha Go的首番
战进行了直播解说。赛前柯洁一度
预测，李世石会轻松地以 5：0 击败
Alpha Go，柯洁表示，自己看了 Al-
pha Go和樊麾的五局棋，“它俩水平
差不多，但是樊麾出现了一些失误，
所以被5：0零封。”柯洁说，“但是我
和李世石都是强于樊麾的，所以我看
好李世石在让先，甚至让2手的情况
下5：0零封Alpha Go。”柯洁还表示
自己不愿意与 Alpha Go 对决，因为

“怕它学我的棋招”。
然而赛后，柯洁却对与Alpha Go

的对决跃跃欲试，他表示Alpha Go确
实下得好，很多处理风格和自己还是
很像的。“它的目的非常明显，哪个大
走哪个，我们人类有时不会这么清
晰。它在有些不利的地方还是会拼，
特别像人类的思维模式，但是其计算
还是很精准的，越到后半盘，把控能力
越强；而李世石前半盘积攒的优势，不
足以在后面挥霍。”柯洁分析说。

柯洁同时表示，如果谷歌Alpha-
Go约战，自己会选择接受，“我很想知
道它的实力，百看不如一试”。柯洁
还在自己的微博上公然对Alpha Go
宣战称：“就算阿尔法狗战胜了李世
石，但它赢不了我。”

谨慎乐观
刘世振看好李世石

本报讯 记者 张逸麟 上海围棋
队主教练刘世振昨天也作为直播嘉
宾见证了李世石与Alpha Go的“人机
大战”，在接受记者电话采访时，刘世
振坦言Alpha Go的实力超出了自己
原先的预料，并对人工智能的未来难
以预测。

谈到李世石昨天的表现时，刘世
振总结了两个字——失常，“李世石
昨天的表现很失常，比平时发挥的要
糟糕，可以说他并不在最好的状态。”

即便如此，刘世振也对Alpha Go
的实力刮目相看，“我也看过它与樊
麾的较量，当时我觉得人类还是能够
把握住局面，只是细节上可能不如人
工智能，但今天我发现Alpha Go的表
现比上一次进步很大，这也意味着人
工智能的突破非常大，所以它的未来
很难预测。”

刘世振还介绍说，目前很多职业
棋手都会与人工智能进行较量，自己
也下过，“但我觉得就目前的人工智
能来说，对于普通下棋的人来说可以
作为提高的助手，但对于专业棋手的
提高没什么用处，毕竟人工智能目前
还缺乏创造力，就比如Alpha Go今天
的表现，它的创造能力还没有体现，
但未来确实很难说。”

正是基于这一点，刘世振认为李
世石还是有翻盘的机会，“我之前预测
李世石会以4：1击败Alpha Go，今天
虽然输了，但我还是认为李世石会以
3：2赢下最终的胜利，这个阶段我对
人类还是谨慎乐观。而且我相信如果
柯洁与Alpha Go，应该也能赢下来。”

“人机大战”人类先输一局

李世石失常，还是人工智能太强？

现实版的“人类失算”俗套的“电影桥段”？

李世石在对弈中明显落后，解说员在直播屏幕旁遗憾不已。 新华社 图


